Zeitschrift: Revue Militaire Suisse

Band: 77 (1932)

Heft: 4

Buchbesprechung: Bulletin bibliographique

Autor: R.M. / V.M.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Siehe Rechtliche Hinweise.

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. <u>Voir Informations légales.</u>

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. See Legal notice.

Download PDF: 22.11.2024

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

OUVRAGES SUISSES

Attaque d'infanterie et manœuvre stratégique. Anticipations et suggestions, par le colonel-divisionnaire Sonderegger. Texte français, par le colonel Lecomte. 1 volume de 116 pages, prix Fr. 3.50 en souscription. Imprimeries-éditions Vaney-Burnier, Lausanne.

En 1929, paraissait l'édition allemande de « Infanterie-Angriff und strategische Operation », dù à la plume de l'ancien chef de notre état-major général. Cet officier est trop connu de nos lecteurs pour qu'il soit nécessaire de rappeler ici à la fois ses hautes qualités de conducteur d'hommes et ses dons d'instructeur, qu'il déploya avec une rare compétence dans les écoles et cours relevant du Service de l'état-major général.

La publication de son ouvrage eut un grand retentissement, non seulement en Suisse, où la seule qualité de l'auteur justifiait l'intérêt que nos officiers devaient porter à l'œuvre d'un officier dont ils connaissaient l'autorité en matière de tactique, mais également à l'étranger, dont certaines revues militaires commentèrent en termes

flatteurs l'étude du colonel Sonderegger.

Conscient de la valeur de notre armée, très au courant de nos possibilités morales et matérielles, connaissant l'importance de notre terrain, l'auteur étudie une organisation nouvelle de notre infanterie, susceptible d'augmenter sa puissance et de lui permettre de résoudre, par ses propres moyens, la plupart des incidents qui surgissent inopinément devant elle, au cours du combat.

La lecture de cet ouvrage s'impose à l'heure où l'on cherche à mettre sur pied une nouvelle organisation de notre armée, notamment à regrouper, en vue d'une plus grande indépendance tactique, nos unités et corps de troupes d'infanterie.

La traduction française est du colonel Lecomte. C'est dire qu'elle ne sacrifie pas à des subtilités de syntaxe, n'est pas l'esclave du texte original. Bien au contraire, la phrase demeure simple, claire. Elle est parfaitement française.

Fléau aérien, par S. de Stackelberg. 1 volume de 221 pages, avec 39 reproductions photographiques et dessins, dont 36 hors-texte et de nombreux tableaux. Editions Croix-Violette. 1932. Imprimeries Réunies S. A. Prix 6 fr. 50.

Les lecteurs de cette revue connaissent les études techniques très fouillées et abondamment documentées de M. S. de Stackelberg, qui se consacre, depuis de nombreuses années, au problème de la guerre aéro-chimique en vue de rechercher les procédés de défense anti-aérienne. Il fut notamment le promoteur du mouvement connu sous le nom de « Croix-Violette » et destiné à vulgariser les moyens de protection des populations civiles contre la guerre chimique. Ajoutons qu'il est l'auteur d'un ouvrage, « La guerre des gaz », qui fut accueilli très favorablement dans les milieux militaires de plusieurs pays. On rendait ainsi hommage à la conscience professionnelle et aux initiatives humanitaires de M. de Stackelberg, dont la « Revue militaire suisse » fut l'une des premières à diffuser les idées sur la nécessité d'organiser, dès que possible, la protection de la population entière contre le danger des gaz.

Dans son nouvel ouvrage, « Fléau aérien », l'auteur, après avoir défini les procédés et les caractéristiques du bombardement par avion, traite la question de la C. D. A. (défense contre avions) telle qu'elle a été résolue par les grandes puissances militaires. Un chapitre, d'un vif intérêt, est consacré à l'avenir de l'aviation : navigation aérienne sans visibilité, défense électrique.

Il est difficile de résumer, en quelques lignes une étude qui constitue une synthèse lumineuse du problème de la défense terrestre contre le danger aérien. Sujet d'actualité et dont l'importance vient d'être soulignée lors des récents débats de la Conférence de Genève.

De nombreuses photos, des tableaux comparatifs très parlants,

illustrent cet ouvrage qui mérite une large diffusion.

R. M.

HISTOIRE DE LA GUERRE

Rossignol-St-Vincent (22 août 1914). Surprise d'une division, par le colonel A. Grasset. Un volume grand in-8 de 300 pages avec 9 croquis et 1 carte hors texte. Prix : 20 francs français. Editions Berger-Levrault, Paris.

La Revue militaire suisse a annoncé, dans sa livraison de février, la publication, sous la plume autorisée du colonel A. Grasset, d'une nouvelle monographie consacrée à la bataille de Rossignol-St-Vincent. Nos lecteurs auront lu avec l'intérêt que suscitent tous les ouvrages de cet éminent historien militaire, les extraits empruntés au manuscrit de « Rossignol » et qui ont paru dans nos numéros de février et mars.

Ce nouvel ouvrage vient de paraître. Nous l'avons lu d'une haleine. Il est poignant. On ne commente pas des pages où apparaît, à chaque ligne, l'héroïsme de ceux qui furent mêlés à l'une des plus sanglantes tragédies de la grande guerre. On les lit et on s'incline devant cette magnifique leçon de courage et d'abnégation.

R. M.

Charles I^{er}, empereur d'Autriche, roi de Hongrie, par Jérôme Troud. Paris, librairie Plon, 1931.

L'auteur, un écrivain belge, s'est efforcé d'être impartial, mais sans y réussir. Il dépeint la vie du dernier des Habsbourg régnant, les dessous de la cour de Vienne, la révolution de 1918, l'effondrement des trônes, l'exil en Suisse, les vaines tentatives de restauration, la mort du monarque dans l'île de Madère. Vie douloureuse d'une victime d'un régime, d'un innocent mystique et indolent.

L'auteur, monarchiste et catholique, a fait œuvre de panégyriste et non pas d'historien. Il omet que les gouvernements sont faits pour les peuples et que ceux-ci, sous des poussées diverses — ce fut le cas de l'Autriche — ne peuvent étouffer des aspirations pour rester fidèles à une dynastie. Les critiques que J. Troud consacre à la Petite Entente et notamment à la Vieille Serbie, ne sont pas toujours justifiées.

V. M.